

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
Abraham Madrigal Jiménez

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vecino, como un deber de propia conservación.

Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla

DE LA

BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, a través del cual, pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana

DE

PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI N^{os},

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio a diez pesos el salto.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriese en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados o suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, y varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual \$ 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 " "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto,
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... N. Fernández N.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Gerardo Lobo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Esparta..... Benicio Mena
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Emilio Bermudes.
Juan Viñas..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarcoero..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Editor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

JUAN R. MORA GARITA.

Abogado y Notario.

Avenida 7ª O. n.º 249.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

OJO á este aviso!!

La Barbería Americana, situada frente al "Imperial Hotel", tiene buen despacho en su ramo. Sus propietarios y sus oficiales se esmeran en lo posible en atender y complacer a sus numerosos clientes. Mucha limpieza en todos sus útiles. Los mejores oficiales tiene esta casa.

Un corte de pelo....50 cs. Una peinada.....15 cs.
Una afeitada.....50 " Por limpiar botas....10 "

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

AVISO IMPORTANTE.

Vendo, en condiciones favorables para el comprador, ó cambio por otra más pequeña, ó doy en arriendo una finca de 250 manzanas en el Naranjo. La mitad más ó menos de pastos; el resto dedicado a la agricultura, dá muy buen maíz, frijoles, caña, yuca, café etc. Enseñará el plano y dará informes, su dueño, en la Avenida Central, antes Cuesta de Moras, n.º 471.

PROCOPIO PEREIRA.

!! ABOGADOS !!

En punto céntrico de esta ciudad se ofrece una pieza propia para oficina. En esta imprenta informarán.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

PARRAFOS SUELTOS

Errores y consecuencias.

El hombre rico que cree tener derecho nato é imprescriptible á los bienes de fortuna, que piensa que no los debe al trabajo ni al ahorro, dilapida su patrimonio y se hunde en la miseria. El hombre de noble alcurnia que finca su gloria en los pergaminos, y no en ser digno hijo de ilustres ascendientes, se aplebeya y se envilece. El político que se considera predestinado, con la misión de gobernar á los pueblos, es engríe y apetulanta hasta caer en el vicio del personalismo generador de la tiranía, antesala del cadalso ó de la proscripción. El hombre religioso que llega á creerse impecable, se entrega al vértigo del orgullo, y cae en el abismo de culpas vergonzosas.

Lo mismo sucede con las Naciones y los Estados. Si no se ejercitan grandes virtudes, siquiera sean virtudes humanas, ninguna Nación puede conservar el cetro con mano segura. El vicio es el gusano roedor de todo poder. En una política egoísta y de círculo, se suele hallar desprestigio fuera, y ruina interior.

Martes 20 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

COSTA RICA Y SU AGRICULTURA.

Se ha repetido hasta la saciedad y empleando para ello todos los tonos y todos los medios de publicidad que la agricultura es la fuente principal de la riqueza: que Costa Rica no tiene otro porvenir que el que la agricultura le brinda: que aquí no hay ni la cantidad ni la calidad de los cultivos que debieran existir.

Y bien, si tanto el pueblo como el Gobierno estamos penetrados de esas verdades por qué no se dedican al fomento de la agricultura todas las energías que se consumen en la política y en la intriga palaciega?

La agricultura es ciencia, arte, industria y comercio; por consiguiente la rutina nuestra no puede menos que conducirnos paulatinamente al agotamiento de la riqueza agrícola.

Pretendemos imitar á las grandes naciones en lo superfluo y nos creamos nuevas necesidades y refinamientos que nos ocasionan gastos fuertes por los impuestos que procuran, directos ó indirectos, y en agricultura nada imitamos ni estudiamos de lo que esas mismas naciones tienen que enseñarnos.

Tal manera de proceder no se compadece con la con-

ducta que el buen sentido y la lógica de los hechos haría adoptar á otro pueblo que no fuese tan superficial y rutinario como el nuestro.

En el cultivo de la tierra más que en otra ocupación, es donde la rutina tiene, entre nosotros, una fuerza incontrastable: la tradición es nuestra regla de conducta agrícola y por cuanto que desde nuestros abuelos se viene haciendo el trabajo de este ó el otro modo así lo haremos nosotros aunque estemos palpando la ruina que nos produce.

El axioma económico que señala el aumento de producción como medio único racional de disminuir los gastos, sólo es creído y practicado por uno ó dos privilegiados que luego exitan la envidia por su "suerte loca."

El atraso agrícola de un país que sólo cuenta con la fertilidad de su suelo para llenar el Presupuesto y fomentar la riqueza pública, ha de producir, forzosamente, esas crisis de miseria y descrédito á que fatalmente parecemos estar condenados en Centro América.

El Estado es el llamado á velar por el porvenir y el Municipio debe unir á él sus fuerzas.

Desgraciadamente en estas Republicuitas de nombre, el Estado absorbe la acción independiente de todo otro organismo y de esa absorción de poder y fuerza nada aprovecha la agricultura.

El Presupuesto tiene por objeto primordial el contentamiento de círculo, el uso y explotación de créditos ruinosos, una deuda interior á la que nunca es extraña la política menuda y "el sobranete, si lo hubiese, se aplicará al fomento de la riqueza nacional". Pero señor ¿cual es, pues, la única riqueza nuestra?

¿Cuál el porvenir de Costa Rica?

¿No sabemos todos que es la agricultura?

Pues no dedicar á ella preferente atención, desvelos continuados y parte importante del Presupuesto es trabajar contra el país y exigir que éste pague, con creces, esa obra nefanda de la que será víctima expiatoria.

El proteccionismo que al-

guna vez viene á favorecer ligeramente el desarrollo de determinado cultivo, no es, ni puede ser la protección decidida que el Gobierno debe á la agricultura.

Las primas á los plantadores de tal ó cual ramo agrícola, que muchas veces no se quieren ó se pueden pagar ó se abonan inconsultamente por un favoritismo inconveniente, no merecen que se las considere como el cumplimiento del sagrado deber en que el Estado está de procurar el desarrollo de la riqueza nacional.

Si es verdad que el Gobierno, delegado y poseedor de todos los poderes y elementos de la Nación, quiere cumplir sus sagrados deberes, dedique sus energías á asegurar el porvenir del Pueblo y como el nuestro está cifrado en la agricultura, á ella debe darse atención principalísima, dejando de mano tantos lujos de todo género que el Estado sostiene á costa de sus administrados.

En agricultura una verdad práctica adquirida, comprobada y luego vulgarizada es suficiente para cambiar con rapidez la suerte de un individuo, de una región productora y aun la faz de la Nación. La ciencia agronómica en consorcio con la explotación agrícola es la llamada á producir esos fenómenos ventajosísimos y la rutina debe abrirle paso en fuerza del poder, siempre obedecido, del Estado.

Pretender que la acción individual rompa su estúpido maridage con la rutina sin fortalecer á aquella con la exhibición de hechos prácticos, de resultados brillantes emanados de los principios científicos auxiliados por la experimentación demostrada, sería pedir al mar que no moviese sus aguas, ó al pez que viviese al sol.

Es por eso que en una nación donde todo se espera de la agricultura debe comenzar la enseñanza de ésta con el A B C en las escuelas, continuarla hasta la terminación de los cursos y llevar luego al estudiante al campo de experiencias para que aplique su aprendizaje, adquiera las reglas prácticas y luego al de demostración para que palpe los resulta-

dos. Porque la agricultura es la que más imperiosamente exige la enseñanza objetiva, para conocerla, y porque esta enseñanza constituye la única fuerza capaz de contrarrestar la de la rutina.

Un Gobierno de hecho ó de derecho que plantee para Costa Rica, en sus verdaderos términos el problema agrícola y aplique sus talentos y medios de acción á su desarrollo y solución, es cuanto necesitamos.

Para ello hacen falta dos cosas importantísimas: enseñanza y Banco. De una y otro nos ocuparemos en otro artículo.

CORRESPONSALES

CARTAS de HEREDIA.

15 de setiembre de 1898.

Señor Director de "La Nueva Prensa."

San José.

Muy señor mío:

Ni fecha tan á propósito como esta para dirigir á Ud. mi primera carta.

Hoy, día de fiesta nacional por recordarse en él el acontecimiento más trascendental para la patria, al ver que Ud. ha aceptado el importantísimo cargo de Director de ese tan apreciable Diario, no he podido resistir á la tentación de escribir algo que pueda ver la luz pública en ese estimable periódico, que desde su fundación ha dado tan irrefutables pruebas de ser independiente, franco y enérgico; razón por la cual ha tenido en esta ciudad tan merecida como general aceptación entre el público censato.

Cuando veo que un patriota decidido que acaba de regresar al seno de su estimable familia, viniendo del destierro que se le impuso debido únicamente á su firmeza de carácter y á su franqueza al exponer sus opiniones políticas como un verdadero representante del pueblo, como un diputado independiente; cuando todo eso contemplo, repito no puedo menos que seguir, siquiera en parte, su laudable ejemplo y resolverme á borrar algunas cuartillas de papel con el único objeto de servir en algo á esta mi ciudad natal.

¡¡ Cuánto se ama la libertad cuando se ha sufrido mucho por ella!! He ahí el motivo por qué U. trabaja cada día más para que Costa Rica pueda gozar de ese don preciosísimo.

Hace U. muy bien: la patria agradecerá sus importantes esfuerzos.

Yo carezco de ese vigor, de esa fuerza, probablemente porque nunca he sufrido peleando

por la libertad, pero admiro su constancia y ella me anima á poner siquiera un grano de arena en el grandioso edificio que *La Nueva Prensa* está levantando con tanto acierto.

Aquí estoy, pues, listo para decirle muchas de las cosas malas que en Heredia vemos y para contarle también, algo de lo muy poco bueno de lo que por acá ocurre.

Pero necesito antes la venia de U.: si la obtengo, le ofrezco enviarle cada semana una carta de igual extensión á la presente, que dicho sea de paso, va muy insustancial.

Yo no entiendo de política ni quiero meterme en ella, porque ya que hasta hoy he vivido completamente olvidado en esa clase de asuntos, temo verme de un momento á otro en un berengenal y rodeado de unos cuantos esbirros que espíen mis inocentes pasos para correr á mal informarme ante los que están *legítimamente* en el poder.

El 15 de setiembre, ya U. puede figurarse cómo se ha celebrado aquí. Al paseo *cívico* asistió la banda *militar* y unos pocos niños que no saben lo que hacen. ¡ En este tiempo, hacer fiestas en honor á la libertad y á la independencia! ¡ Vamos!

Tengo miedo, me tiembla el pulso y por eso no le escribo más.

Su afmo. servidor,

UN REPUBLICANO.

De San Ramón.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

San José.

Muy señor mío:

Por mis varias ocupaciones, no había enviado á usted notas referentes á los asuntos locales de este pueblo. Hoy lo hago con gusto, porque comprendo que es de necesidad hacerlo por dos razones: 1ª, para encomiar lo bueno, y 2ª, para tildar lo malo.

Al alcance de todos está, que la prensa es el rayo poderoso que aniquila los malos procederes, é ilumina los buenos con colores brillantes.

Tengo para mí, señor Redactor, que las naciones no son netamente civilizadas, mientras el periodismo no abra sus brazos y estreche con ellos á los pueblos que á decir verdad necesitan de amparo y de impulso bajo muchos conceptos.

En fin, para concluir esta introducción, y con el objeto de formar idea cabal de lo que es la prensa, diré: es el destello luminoso, que marca á los pueblos el camino florido de la libertad: es el alimento de los que profesan doctrinas democráticas: es la luz, es el bien, por último, la vida y el orgullo de los pueblos.

Ahora, pido perdón y al grano.

II

Comenzaré, sacando de nuevo á luz á la bien organizada Junta de Educación compuesta por los señores don Francisco Cambroneiro, don Cleofas Salas y don Jeremías Salas, como propietarios; don Reinaldo Jiménez y don José M^a Gamboa, como suplentes.

No escasearé palabras para elogiar la actividad de dicha Junta, la cual á desplegado todo lo bueno en favor de la enseñanza, revelando con esto, la alta opinión que tienen respecto de la educación. Llor á esos valientes adalides de la instrucción; ¡honor á esos valientes defensores de las doctrinas de Pestalozzi, que buscan el engrandecimiento de su caro pueblo por un medio muy legítimo y enaltecedor, la educación!; convencidos de que ésta, destierra las sombras tenebrosas de la ignorancia atrayendo el bálsamo purificador, que vivifica la existencia de multitud de jóvenes, que se levantan sedientos de saber, para ser orgullo de su noble patria.

La honorable Corporación Municipal, merece un caluroso aplauso, por el acertado nombramiento hecho en las personas que en la actualidad, forman la Junta de este centro.

Da gusto, señor Redactor, ver el entusiasmo de la Junta en pro de lo concerniente á instrucción: ya se verificó, una cita rigurosa; las escuelas están provistas de los útiles más necesarios; y en fin, otras medidas de importancia, que por su sanidad de criterio, no desmienten ni un ápice, el carácter recto de dichos miembros.

III

También satisface en alto grado, la aptitud del señor Inspector de Escuelas, quien ha sabido interpretar de manera digna las disposiciones marcadas por la Junta Escolar; y no cabe duda: dada la fineza del señor Navarrete, todos los asuntos relativos á enseñanza deben ser sumamente limpios como salidos de un brillante crisol. Agrégase á esto, la idoneidad que poseé para asuntos tan delicados.

IV

Para terminar esta mi mal elaborada correspondencia, me permito enviarle la lista de los alumnos que por su buena conducta aplicación y aprovechamiento, se han distinguido en la escuela de varones, y que el señor Director se ha servido facilitarme.

De II año.—Custodio Blanco y Gaspar García.

De III año.—Alberto Vargas y Carlos Ruiz.

De IV año.—Hormidas Araya y Vicente Badilla.

De V año.—Jesús Córdoba y Juan de Dios Quesada.

Concluyó, reservándome otros datos para la próxima correspondencia.

Deseo á U. felicidades.—Soy su afectísimo Sr.

PERSEO.

Setiembre 16 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

Con el seudónimo

Un Republicano damos publicidad á la Correspondencia encabezada "Cartas de Heredia".

Su autor es persona que une á su no común ilustración la seriedad y buen tino que son garantía de éxito en lo que se refiere á la misión de la prensa.

Nosotros, pues, aceptamos, reconocidos esa cooperación, que por otra parte indica que nuestros esfuerzos no han sido desechados, y que algo van haciendo en pro de la idea que nos anima.

Notas políticas.

—Sería conveniente combatir esa tiranía absorbente del dinero que tiende á reemplazar toda nobleza y todo ideal.

Antes del advenimiento de la sociedad futura que será perfecta al decir de los que la describen, y donde todos, hombres y mujeres, serán libres, iguales y felices, sería buena empresa la de crear por lo menos una sociedad menos venal, en que el papel del dinero fuese menos preponderante.

¡Ay! es muy de temer que no se realicen estos votos y que la batalla por la vida se haga, por el contrario, cada día más encarnizada é implacable.

—Bajo el aspecto histórico considérase la ley como un hecho universal é inevitable, cuyo origen está en otro hecho primordial: la agrupación necesaria de los pueblos, guiados por el instinto de la sociabilidad; pero la ley considerada como vínculo social debe obedecer á otra ley superior, sin la cual es opresión. Esta ley suprema es el respeto al derecho de los hombres, derecho correlativo del deber y de la responsabilidad; derecho que la ley positiva declara ó reconoce, pero que no funde.

Conocimientos útiles

Algunas onzas de espíritu de trementina, regadas en el suelo en derredor de la cama donde haya un enfermo atacado de tos, bastan para hacerle pasar buena noche.

Para extirpar la caspa y limpiar bien el cabello, lávese con esta loción:

Agua destilada..... 200 gramos.
Carbonato de potasa... 10 "
Yemas de huevo..... 3 yemas.
Méclese todo bien, en frío y úse-se. Ya nos darán las gracias!

GACETILLA

SANTORAL.

SETIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Martes 20.—San Eustaquio y compañeros, mártires y santa Faustina, virgen y mártir.

Hemos tenido el gusto de recibir un folletito en prosa y verso que don Emilio Granados dedica al excelente ciudadano y buen patriota Licenciado don Máximo Fernández.

Ese folletito está escrito sen-

cillamente y, pensamos nosotros, que bien escrito y bien sentido

De él reproducimos:

Sin lucha acerba, sin batalla cruenta, Centro América se hizo soberana, Y por eso mi patria no alimenta Odio ninguno á la nación hispana: Ella nos dió, negarlo fuera mengua, Su sangre, religión y hermosa lengua

Sé grande y venturosa ¡Patria mía! Más progreso conquiste tu ardimiento; Nunca se ensañe en tí la tiranía, La diosa Libertad te dé su aliento Y que ilumine siempre tu existencia El sol de tu gloriosa Independencia!

La guerra Yanki-española duró 108 días.—Bajas españolas, 11,000 hombres.—Bajas americanas, 5844. Al estallar la guerra el ejército yanki era de 27,552 hombres; hoy es de: 278,500.—Comenzaron con 91 barcos y hoy tienen 164.

En Nicaragua conocen al dedillo la residencia y ocupación de todos los emigrados de allá hoy residentes en Costa Rica. *Así sabía Alemania cuanto pasaba en Francia.....*

El 16 vimos muchos soldados uniformados y cruzados, con cabos y todo, ocupados como mozos de cordel con muebles de lujo, el cual lujo nos da á entender que su dueño podrá darles espléndida propina por el acarreo.... militar.

¡Vendió al fin el Municipio las cinco mil hectáreas por \$ 15,000 á la "Boston"? ¡Sería una lástima!

¿Sabe alguno algo acerca de la Granja modelo? Allá donde se trató de edificar una fortaleza para los Salesianos, ó cosa así? nos interesa saber algo.

¿Encontrarían en el Congreso el contrato para la hechura de la Casa de Corrección, que un ex-Ministro se dejó perdido allí?

Gran novedad.—Se piensa, muy seriamente, en poner tapiz papel á la Gobernación de Punterenas. Es posible que la escuadra Inglesa se presente en el Estero á impedirlo..... pero se hará aun cuando la contracción y dilatación del cedro exijan empapelamientos cada trimestre. En cambio el río Ciruelas no tiene un puente, y los caminos son un atolladero de mil diablos.

En días pasados El señor Obispo se dignó hacer visita pastoral á la plaza de Dolores y resultó de ello que un jornalero enteleriano vino uno ó dos días después y podó algunos bledos y *laus deo*. Según se dice esa obra romana será motivo para cobrar dos pesos por bautismo.

Se nos asegura que en el Instituto Físico Geográfico el sabio profesor señor Pittier y sus inteligentes colaboradores ocupáanse en el levantamiento del mapa de Costa Rica. Bravo! El mapa hace una falta inmensa.

Susurros apasionados dicen que el señor Presidente va á Es-

tados Unidos á *comprar las aguas* de El Colorado, como quien dice las aguas de Vichi ó Saratoga. Vaya!

Quiera Dios que de veras pudiese tratar en Washington algo bueno para el país. Todo el Delta Colorado.—San Juan—no vale un colón de oro, para nosotros, en cambio para Nicaragua ó Estados Unidos vale muchísimo.

Dios lleve con bien al señor Presidente. Los *tatas* le dieron permiso de salir á recreo.

¡Ah *tatas* tan serios y tan *güenos*!

¿En que pararían ciertas intriguillas que se suponían entre el seno de la Cámara, ciertos conatos de rebelión....? Dios nos libre!

Y de *mamposterías* inspeccionadas ¿qué resultaría?

En Costa Rica hace falta un periódico semi-oficial. Las esfiges que ocupan altos puestos suponen cuestión de honor no responder jamás á las interpelaciones de la opinión y hacen bien porque ese mutismo y la cara de ogro que ponen no sólo dan aspecto de hombre graves, gravísimos, sino que es lo más cómodo posible.

AVISOS NUEVOS.

** ¡ATENCIÓN! **

Doy en arrendamiento la casa esquinera n^o 399 de mi propiedad, sita en la 11 Avenida Oeste, antes calle de Velarde, y á la vez vendo el establecimiento que se halla en dicha casa, el mismo que perteneció á los señores Pedro Calleja y Benito Vilarrasa, el cual hoy pertenece á mí

JUAN RIVERA.

LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognacs, Biscuit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer beber y arder á precios sin competencia.

☞ Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo á 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2^a avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

BARATISIMO

Vendo un establecimiento (taquilla, cancha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad.

Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

No olvide nadie que en *La Nueva Prensa* se puede mantener un anuncio económico todo un mes por ~~2-25~~ inclusive la suscripción.

¿Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Diríjase á la oficina situada en la Avenida S^t O., n^o 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

Solidez, Baratura, Elegancia.

Calzado de Emilio Artavia.

25 varas al N. E. del Mercado.

Frente á la casa Atmella.

EN FURRIALDA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabéis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del gargarillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la envoltura y de relieve en el cristal de cada frasco.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, foroncos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purificador de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PILDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristóbal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pajal y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. No. 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hno; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANGARD con Yodo de Hierro Natural. Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrófuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.) afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (sangre pálida), leucorrea (flujos blancos), la Amenorrea, la menstruación nula ó difícil, la Eclépsis, la Sífilis, la escrófula, etc. En fin, ofrecen á los médicos un agente terapéutico de los más enérgicos para estimular el organismo y curar las afecciones linfáticas, debiles ó debilitadas. N. B. — El Yodo de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blangard, envíese nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de París, calle de Valenciennes, 40. DESCÓNFIEZSE DE LAS FALSIFICACIONES.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALESCIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos. Extractores, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descaudado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cereza Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores BOUQUET CHOISI Perfumes para el pañuelo NUEVA CREACION DE E. COUDRAY PARIS — 13, Rue d'Anglem — PARIS

NEURALGIAS Jaquecas, Calambres del estómago y todos los dolores nerviosos se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONER. Paris, Farmacia ROBINET, 23, calle de la Monnaie. Depósito en Costa-Rica: Dr. P. FARFALO VALVERDE

SANTAL MIDY Inofensivo, suprime el Coque, la Gubeba y las Inyecciones. Curas de flujo: 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT Los trabajos del profesor EUGENIEAU han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 granos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUINEOS, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas. Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas. Depósito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

Elixir Digestivo DE PEPSINA de GRIMAULT y Co. Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del Hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes. PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales farmacias.

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS JARABE DE RABANO YODADO de GRIMAULT y Co. RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso. sin los inconvenientes de los yóduros de potasio y de hierro. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT y Co. que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel. PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias.

NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD y Co. Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático. Violeta Blanca, Clorosa, Lucrécia, Lilas de Perla, Luis XV, Rosina, Ceño Oriental, Melati, Reeda. JABONES y POLVOS DE AROZ á los mismos olores DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

LOMBRIZ SOLITARIA GLOBULOS SECRETAN Farmacéutico, LIMONERO y FRAMBOYANO ÚNICO REMEDIO INFALIBL E ADOP. DO POR LOS HOSPITALES DE PARIS Depósito en COSTA-RICA: Dr. DON P. VALVERDE